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Acuidar el lenguaje, las formas, y recordemos que somos compañeros 
porsobre cualquier otra cosa” 

NELSON VENEGAS, diputado PS. por conflicto local enel partido araíz de lainscripción dellistas 
  

(E) ENTREVISTA. GABRIELA ELGUETA, ministra (s) de Vivienda y Urbanismo, sobre los objetivos de la reconstrucción para 2025: 

“En marzo de este año comenzaremos la construcción 
de 447 viviendas, pudiendo estimar su entrega en 2026” 

MINISTERIO DEVIMIENDA Y URBANISMO. 
Gian Franco Giovines D. algunos ya conocen cómoserán tasmaneras de abordar lospro- 
gian.govinesomercuriovalpo.cl sus viviendas. En la actualidad, cesos constructivos: existen te- 

84 familias ya están ensu vivien- rrenoscon pendientes pronun- 
propósito de las vaca-— da definitiva y hemos nomina- ciadas e incluso lotes donde 

A ciones del ministro Car- — doalatotalidad de las personas hay querealizar habilitaciones, 
los Montes, quien por hábiles de recibir el subsidio. rellenos o muros de contención 

estos días atraviesa un sensible Además, hemos tenido una paraevitar peligros. Incluso, es- 
momento familiar debido al fa preocupación especial para que tamos construyendo calles pa- 

ra quelos camiones delas em- 
presas constructoras puedan 
llegar a esos sectores y las per- 

llecimiento de su hija, el Presi- — elsubsidio no seaun solo papel, 
dente Gabriel Boric mandató a — sino quese materialice en un 
lasubsecretaria de Vivienda y proyecto concreto. Estamosac- 
Urbanismo, Gabriela Elgueta, — tuandolo más rápido posible, sonas tengan mejoresaccesos y 
ensucalidad de ministrasubro- — pero es necesario recalcar que salidas. 
gante, mantenerseen la Región — una vivienda digna nose levan- 
de Valparaíso monitoreando el taenunaño. EJECUCIÓN DE RECURSOS 
avance dela reconstrucción de 
Viña del Mar, Quilpué y Villa Ale- -Usted hizo un despliegue en te- 

-La Segundainformó quesólo se 
ha ejecutado el 0,3% del Fondo 

    

mana. rrenoconlos damnificados. ¿Qué delaReconstrucción. ¿Por quéla 
Así, desde el lunes3 deene- — leimpactóolellamóla atención ejecución presupuestaria hasido 

ro, la autoridad se ha d + delossectores, tan baja? ¿Hay una autocrítica 
do enlas zonas afectadas, tra- — - Siempre el lado humano de desdeel Gobierno? 
yendo consigo parte de los — unatragedia es conmovedor y - Nosotros manejamos otra ci- 
anuncios y plazos que deman- — al compartir con las personas 
danlos damnificados. permite ponerle rostro a esta 

“En marzo de este año co- — tarea, que es muy desafiante, 

fra, porqueno consideratodoel 
gasto corriente o el presupues- 
toregular del ministerio, quese 

  

menzaremoslaconstrucciónde — porqueestamos presentesen17 generó con anterioridad a julio 
447 viviendas, pudiendo esti-— polígonoscon distintas realida- LA SUBSECRETARIA SE ENCUENTRA SUBROGANDO AL TITULAR DE VIVIENDA Y URBANISMO, CARLOS MONTES. de 2024, cuando fue promulga- 
mar su entrega durante elaño — des económicas, geográficas y y " dol Fondo Especial Transito- 
2026. Sumado a esto, 550 vi constructivas, con personas Hemos tenido una preocupación semestre contaremos con un — rio y queasigna recursos hasta 
viendas comenzarán a cons- que requieren certezas de par- especial para que el subsidio no 50% queimplica cerca de1.500 2026. Pero eso no quiere decir 
truirse en el segundo semestre te del Estado y que además tie- sea un solo papel, sino que se viviendas en ejecución o inclu queno exista. Hay un dinamis- 
del 2025, paraserentregadasel_ nen diversas problemáticas le- materialice en un proyecto soterminadas. mode este gasto que vaaircre- 
2026y 2027”, adelantólaminis- — gales, de herencias o sucesio- concrete Estamos a dolo ciendo en la medida que los 
tra(s) de Viviendaen entrevista. nes que no les permiten acce- a nd -Elministro Montesinformóque — proyectos vayanavanzando, ya 
con El Mercurio de Valparaíso, — dera beneficios, por lo que se- más rápido posible, pero es sehanentregado53viviendas,lo — quemuchas obras aparecena 
quien también aprovecha de — guiremos dedicando el tiempo necesario recalcar que una que representa el 1,7% de las — medidaquesevan cumpliendo 
haceranunciossobreelPlande — necesario para acompañar y vivienda digna no selevanta 3.043 casas que esperarecons- — ciertos hitos o avances. Ade- 
Emergencia Habitacional, el — destrabar procesos. enunaño”. truirel Minvu. ¿Porquéhacosta-— más, tenemos recursos com- 
Parque Barón y la megatoma de dotanto avanzar? prometidos, lo que ya serefleja 
San Antonio. CONTRALORÍA -Hemos hechotodo por apurar enel mejoramientos delas ca- 

-Enesalínea,entiendoquehubo — mobiliaria irreparable, poren- — dalidad predominante en los — losprocesos y los funcionarios lles, aguas lluvias y proyectos 
-¿Cuálessonlosavances delare-— novedades para las familias — contrarse pareada con otra u — sectoresafectados, aloquesele — del Minvu están trabajandoar- — pendientes. 
construcción deviviendas, aun — inhábiles. otras viviendas, también podrá — suman las otraslíneas progra- — duamente, prueba de ello es 
año del megaincendio? -Sí.la Contraloría General dela accederalsubsidio sin ningún — máticas del Minvu. Elsegundo — quealcanzamoslatotalidad de — - La alcaldesa Macarena Ripa- 
-Estamos avanzando con mu- — Repúblicaaprobó esta(pasada) — otrorequisito. Estaesunabue- — objetivo esacelerarlosprocesos — las nominaciones. Este proceso montidijohhaceunosdíasque“va 
cha fuerza y en las últimas se-— semana nuestra solicitud de — na noticia, sobre todo para El — constructivos. Paraelloestamos — de reconstrucción ha plantea-— apasarlaconmemoración y van 
manas hemos puesto nuestros — modificación del Decreto 332 Olivar, que permitirá que más — convocando a más empresas — do desafíos importantes, dada — avolvera olvidarnos”, deslizan- 

    

esfuerzos para dar unnuevoim- — paraemergencias, que permite — personas puedan contar con — constructoras y entidades pa-— la magnitud del incendio. Al — dounacritica al Gobierno. ¿Qué 
pulso al Plan de Reconstruc- — quedammnificados considerados — unasolución. trocinantes paraqueseintegren — desplegarnos en terreno cons- — lepuededecirala jefa comunal? 
ción, tantoenlaejecución delas inhábiles que posean hasta dos aeste proceso. En cuantoalos — tatamos queno estaban regula- — -Como ministerio tenemos un 
soluciones habitacionalescomo — viviendas, puedan recibir ex-— OBJETIVOS PARA EL 2025 plazos, enmarzo deesteañoco- — rizados los títulos de dominio, — mandato presidencial, y parti- 
en desatar algunos nudos críti-— cepcionalmente la ayuda esta- — -¿Cuálesson los objetivosenre=— menzaremoslaconstrucciónde — lo queobligóa orientaralasfa- — cularmenteen micasoconuna 
cosdesdelo administrativo, que — tal,siempreycuando pertenez- construcción deviviendas para — 447 viviendas, pudiendo esti-— miliasy acompañarlas en este — dedicación especial, de seguir 
son muy necesarias para nues-— canal60% (más vulnerable) del — esteaño? mar su entrega durante el año — proceso de regularización de — conla tarea de reconstrucción 
trotrabajo. Hemos constatado — Registro Social de Hogares, sean — - El primer objetivo que tene-— 2026. Sumado a esto, 550 vi-— herencias, hipotecas, sucesio- — hastael último día del Gobier- 
en terreno los avances, en un — adultos mayores, pensionadas — moses vincularatodaslasfami-— viendas comenzarán a cons- — nes, entreotros problemas de — no. Yese compromiso lo vamos 
trabajo con las familias afecta-— o personas con discapacidad. — lias hábilescon unaasistencia — truirse en el segundo semestre — índole administrativo, que por acumplir, deseguir desplega- 
das y los dirigentes, donde he-— Adicionalmente, consideraque — técnicaque permita contarcon — del2025, paraserentregadasen — supuesto retrasan todo tipo de — dosconlasfamiliasy dirigentes, 
mos vinculado alosafectadosa — si la persona damnificada es unasolución habitacional, en — 2026 y2027. Porlo queestima- procesos. Asimismo, existe — propiciando espacios de diálo- 
las distintas alternativas a las — propietaria deunaviviendaque — estecaso con especial focoenla — mosque, entreterminadasyen — unadiversidadderealidadeste-— gocomolamesa detrabajotéc- 
que pueden acceder, eincluso — espartedeunacopropiedadin- autoconstrucción, queeslamo- — ejecución, a fines del segundo — rritoriales que implican distin nica con las municipalidades, 
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“67 comunidades 
han manifestado su 
interés por formar 
cooperativas y 
comprar el terreno. 
Siesta acción resulta 
exitosa, serviría 
Como un caso 
para resolver la 
situación de otros 
campamentos”. 

que también se ha fortalecido 
en estas últimas semanas. En- 

tendemos que unidos podemos 
sacar esto adelante mucho más 
rápido. 

PLAN DE EMERGENCIA 

- Sobre el Plan de Emergencia 
Habitacional, ¿cuáles son los 

avancesregionales yquéumbral 
dela meta de 31.246 viviendas 
esperan alcanzar al final del 
mandato? 
- Desde la Región de Valparaíso 
el desafio esconstruir 31.246 vi- 
viendas durante este periodo, 
delas cualesala fecha hay un to- 

tal de 18.662 terminadas (al cie- 

rre de enero), correspondiente 
al 59,7% dela meta, por debajo 
delavance nacional, que es de 
un 69,63%. Por otra parte, hay 
13.214 unidades en ejecución y 
10.400 por iniciar. Cerramos el 
2024 con una inversión de casi 

$400 mil millones y con ocho 
comunas dela Región de Valpa- 
raísosobreun75% deavanceen 
viviendas entregadas. Tales el 
caso de Hijuelas (79,11%), Papu- 

do (80,77%), Quillota (82,75%), 
Limache (85,87%), Rinconada 
(99,15%), que están muy cerca- 
nas a la meta, junto con tres co- 
munas que ya la cumpliero: 
San Antonio, con un 106,64 
LaCalera, con115,40%, y Petor- 
ca con 243,24%. Sabemos que 
es grande el desafio de cumplir 
conel Plan de Emergencia y ala 
vez.con lareconstrucción, pero 
estamos preparados y compro- 
metidos porque sabemos que 
detrás de cada cifra hay familias 

esperando. 

  

ELGUETA (SEGUNDA DE DER, A1Z0.) EN UN RECORRIDO POR CANAL CHACAO. 

   

MEGATOMA DE SAN ANTONIO 

+ En el marco del conflicto por la 

'megatoma deSan Antonio, dipu- 
tados cuestionaron la “descoor- 

dinación” del Gobierno, luego 

queeldelegado presidencial, Ya- 
nino Riquelme, afirmara que 

quien debe darunasoluciónesel 
Minvu. Sin embargo, el ministro 
Montes respondió que el desalo- 
jolodebe llevar acabo el delega- 

do. ¿Quién se hará cargo final- 
mente deresolver este conflicto? 

-Esteesun problema complejo, 
querequiere muchos actores, 
notansólo del Ministerio de Vi- 

vienda y Urbanismo. Acá deben 
estar presentes la Delegación, el 
Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia, el municipio, los veci- 
nos y quienes quieran aportar 
enla búsqueda de una solución 
definitiva. Como Minvu, esta- 

mos explorando todas las alter- 
nativas queeviten un problema 
social, que implica un desalojo 
de cerca de 10 mil personas, en- 
tre ellos una gran cantidad de 
niños yadultos mayores. Esim- 
portante recalcar que el Minvu 
no dispone de herramientas le- 
gales para mandatar o ejecutar 
este tipo de acciones, sino que 
esla Delegación junto al muni- 
ipio los que deben proceder y 
que, por la cantidad de perso- 
nas, involucragran cantidad de 
contingente policial y un des- 
pliegue que hoy es muy dificil 
de asumir. 

- ¿Se llevará a cabo la estrategia 
de conformación decooperativas 
para que los ocupantes adquie- 
ran el terreno, o se optará por 

cumplir el fallo de la Suprema y 

efectuar el desalojo? 
-ElEstado hadichoqueno vaa 
comprar el terreno, ya quelos 
recursosson limitados y deben 
dar soluciones a miles de fami- 
lias que incluso llevan más 
tiempo esperando por su vi- 
vienda. Pero eso no significa 
queno estemos buscando solu- 
ciones. Hemos revisado otras 
experiencias, trabajado conlos 
equipos, y creemos que laalter- 
nativa más viable es que las fa- 

“(El Parque Barón) 
está lleno de 
simbolismo, pues 
regresa a Valparaíso 
una conexión urbana 
con el mar, siendo un 
anhelo de largo 
tiempo que 
esperamos entregar 
en marzo de 2026”. 

milias se organicen formando 
cooperativas y puedan com- 
prar elterreno, para que poste- 
riormente puedan postular a 
los distintos subsidios quetiene 
el Minvu. Creemos que esta es 
una alternativa razonable, 67 
comunidades han manifestado
su interés por formar coopera-
tivas y comprar el terreno. De
hecho, algunos ya iniciaron el
proceso. Si esta acción resulta
exitosa, serviría incluso como
un caso a observar pararesol-
verla situación de otros campa-
mentos enel futuro. 

PARQUE BARÓN PARA 2026 
- Respecto al megaproyecto de
ParqueBarón, ¿alcanzarán aen-

tregarlo a la comunidad en el
mandato del Presidente Boric? 
-El Parque Barón es un espacio
muy valorado y esperado, que
entregaráa porteños y porte-
ñas un borde costero único, in-
tegrado ala ciudad, con equipa- 
mientos quelo harán convertir- 
se en un punto de encuentro 
para todos y todas. Está lleno 
de simbolismo, pues regresa a 
Valparaíso una conexión urba- 
na con el mar, siendo un anhe- 
lo de largo tiempo de la comu- 
nidad que esperamos entregar 
enmarzo de2026. Por laenver- 
gadura e impacto a que tiene 
esta megaobra, se entregará a 
la comunidad por tramos para 
el uso y tránsito de todos los
usuarios. Enla ejecución sede-
finirán los servicios que alber-
gará la bodega patrimonial Si-
món Bolívar, alo que sesumael
mejoramiento de la avenida
Francia y Pedro Montt, ejecuta-
do porel Minvu en 2024. Afu-
turo, el lado sur del parque se
conectará con dos pasos peato-
nales subnivelados que cruza-
rán la línea férrea, emplazados
en la intersección con la aveni-
da Argentina y avenida Francia,
respectivamente, lo que espe-
ramos sea un tremendo atracti-

vo turístico, tanto como para
Jos visitantes como para las per-
sonas que viven en esazona. 63 

59,1% 
de avance presenta el Plan 
de Emergencia Habitacional: 

van18.662 viviendas termina- 
das. 31.246 es la meta regional. 

  

  

Suprema ordena a 
Worldcoin borrar datos 
obtenidos de menor 
en mall de Viña del Mar 
JubiciaL. Revocó sentencia de la Corte de Apelaciones porteña y 
acogió recurso de protección presentado por madre del afectado. 

Daniel Esparza Salfate 
ciudadesomercuriovalpo.d 

Suprema, tras revocar 
una sentencia de la Corte 

de Apelaciones de Valparaíso de 
julio de2024, ordenóalaempre- 
sa Worldcoin eliminar todos los 
registros biométricos recopila- 
dosa un adolescente en las de- 
pendencias del Mall Marina de 
Viña del Mar, por cuanto trans- 
greden disposiciones constitu- 
cionales y cuerpos legalesreferi- 
dos al derecho a la privacidad y 
al consentimiento que deben 
entregan padres o representan- 
tesdemenoresdeedad. 

El hechoseregistró enmar- 
zode 2024, en un stand de Wor- 

coin alinterior del centro co- 
mercial de la Ciudad Jardín, lu- 
gar donde fue escaneado el iris 
del menor, en esetiempo de17 
años, para así obtener sus datos 
biométricos a cambio decripto- 
monedas. Tras elo, la madre del 
afectado presentó unrecurso de 
protección eneltribunal de alza- 
da porteño pararevertirlo reali- 
zado, acción queno fueacogida, 
porlocual recurrió de apelación 
alaSuprema. 

[Lores vas roo 

FALLO 

Enelfallo, el máximotribunal 
del país precisa que “mediante 
la acción de escaneo de iris se 
hanrecopilado los datos biomé- 
tricos del menor de edad prote- 
gido;sin embargo, estose habría 
materializadosin contar con un 
consentimiento — legalmente 
otorgado por sus padres orepre- 
sentantes legales”. Además, se 
aludea que estarecopilación de 
datos vulnera algunas garantías 
constitucionales, específica- 
mente a las que “se refieren ala 
integridad física y psíquica y de 
derechoala privacidad”. 

Es por esto que la Corte Su- 
prema ordenó “eliminar el 
World Id del menor de edad y 
todoregistro, almacenamiento 
y tratamiento de las bases de 
datos en Worldcoin y World 
App de los datos biométricos 
deeste”. 

La acción legal fue impulsa- 

    

ATRAVÉS DE UN “ORB" ESCANEAN EL IRIS Y OBTIENEN DATOS BIOMÉTRICOS. 

“(Se debe) eliminar el 
World Id del menor 
de edad y todo 
registro de las bases 
de datos en Worldcoin 
y World App”. 

CorteSuprema 
Extracto del fallo 

da por la Fundación Kamanau, 
quebusca promoverlos avances 
científicos y tecnológicos a tra- 
vés de una perspectiva de dere- 
chos humanos, y por elvicepre- 
sidente ejecutivo de la Funda- 
ción Encuentros del Futuro 
(FEF), Guido Girardi, contando 
asuvezcon el apoyo legal pro 
bono de los abogados Ciro Co- 
lombara, Aldo Díazy Amanda 
dela Fuente. 

Anteestefallo, Girardi mani 
festó a este Diario que esta sen- 
tencia crea un precedente, ya 
quees delas pocas veces “quese 
halogrado queuntribunalsupe- 
rior de justicia sentencie a una 
empresa por una violación de 
un derecho humano, que esla 
captura de datos biométricos”. 

Asujuicio, lo resuelto pone 
envalorlos datos personales, los 
cualescalifica de “el oro delfutu- 
ro”. “Estos valen millones de dó- 
lares y la gente está recibiendo 
unamiseriaa cambio delrecurso 

“Estos (datos) valen 
millones y la gente 
está recibiendo una 
miseria a cambio del 
recurso más valioso 
del futuro”. 

Guido Girardi 
Vicepresidente ejecutivo Fl 

  

más valioso del futuro”, declaró. 

CRIPTOMONEDAS 

Cabe consignar que Worldcoin 
sun polémico proyecto decrip- 
tomonedas desarrollado por la 
empresa estadounidense Tools 
ForHumanity. Estetokense “re- 
gala” alos usuarios, acambio de 
escanear sus iris mediante un 

aparato esférico llamado Orb, el 
cual, a través de sus cámaras, 

capta datos biométricos únicos 
delas personas que se someten 
a este registro. 

Además deentregarlelacrip- 
tomoneda alos usuarios, estos 
reciben una World ID, una espe- 
cie de“pasaporte digital” que, se- 
gún comenta la empresa en susi- 
tio, sería “una prueba digital que 
demuestra de manera segura y 
anónima que eres un humano 
único”, esto apuntando ala difi- 
cultadquesetendría en elfuturo 
para poder diferenciar a los hu- 
manos delos robotsen línea. 6
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